

## Presentación

“La salud ambiental, por un futuro posible”: este es el lema del XIV Congreso de Salud Ambiental organizado por la Sociedad Española de Sanidad Ambiental (SESA), con la colaboración del Gobierno de Aragón, que se celebra en Zaragoza, del 21 al 23 de junio de 2017.

La conexión entre el medio ambiente externo y la salud humana está plenamente reconocida por instituciones como la Organización Mundial de la Salud (OMS) la cual ha declarado que, “la salud humana depende en última instancia de la capacidad de la sociedad para manejar la interacción entre las actividades humanas y el medio ambiente físico y biológico”. De manera más precisa, en el año 1997, la OMS llegó a la conclusión de que alrededor de una cuarta parte del conjunto de las enfermedades mundiales se puede atribuir a factores ambientales. Y muchas de las amenazas ambientales a la salud son evitables. Ese es el futuro por el que apostamos, un futuro en el que se hayan reducido, de forma considerable, las presiones a la salud debidas a la mala calidad del aire, del agua que bebemos, de los vectores que son especies invasoras, del uso de biocidas, de la exposición a radiaciones en sus diferentes manifestaciones, de la legionelosis, ...

Para evitar perderse entre las distintas acepciones que tiene el término, desde SESA recurrimos al Informe Lalonde que acota el término “medio ambiente” justo a lo que se entiende como “salud ambiental”, que es nuestro objeto de trabajo:

“La variable medio ambiente incluye el conjunto de aspectos que afectan a la salud, que son externos al cuerpo humano y sobre los que el individuo tiene poco o nulo control. Las personas no pueden, por sí mismas, garantizar que los medicamentos, cosméticos, suministro de agua, etc., sean seguros y estén libres de contaminantes; que los riesgos para la salud derivados de la calidad del aire, del agua, del ruido, etc. estén controlados; que se evite la propagación de enfermedades transmisibles; que se lleve a cabo una eliminación eficaz de los residuos urbanos y aguas residuales y que el ambiente social (en el que se desarrolla la vida), no sea fuente de riesgos para la salud”.

En este Congreso van a concurrir otros eventos científicos: El IV Congreso Iberoamericano de Salud Ambiental, y la I Jornada de la Asociación Española de Aerobiología.

Los espacios para talleres, conferencias, mesas de sesiones, comunicaciones, mesas espontáneas,... serán los que marquen la carga científica, sin detrimento de las actividades lúdicas y festivas que, como es natural, deben acompañar al Congreso.

Se pretende hacer partícipe a la población de este evento científico. Para ello, se organizará una actividad dentro del congreso en la que la sociedad (grupos vecinales, movimientos preocupados por algún tema ambiental, asociaciones de padres, etc.) tenga la oportunidad de compartir experiencias con los profesionales expertos en salud ambiental. Se trataría de abordar aquellos temas que más preocupan a la sociedad pero en un momento alejado del conflicto en el que habitualmente surgen.

Zaragoza es una ciudad que ofrece un escenario acogedor, noble, con historia, con cultura, arquitectura y con el colorido de un río que enriquece sus tierras.

Esperamos que la propuesta científica que hacemos os resulte atractiva y podamos compartir experiencias enriquecedoras

Teresa Martín Zuriaga. Presidenta del Comité Organizador

José M<sup>a</sup> Ordóñez Iriarte. Presidente de SESA

Federico Arribas Monzón. Presidente del Comité Científico